JUNIO-JULIO 1967

La cuestión petrolera y la guerra árabe-israelí

El conflicto árabe-israelí conmovió a Venezuela y al mundo. Primero, una semana de ansiedad ante el avance de las tropas de Nasser al Sinaí, el bloqueo del estrecho de Tirán, las amenazas de Siria, Jordania y Egipto y el bloque imponente de la Confederación Arabe frente al minúsculo Estado de Israel: 2.500.000 habitantes. Y seguidamente, la semana de las sorpresas: el blitz-krieg impresionante del general Moshé Dayan, derribando como por ensalmo el castillo de naipes del poder nasserista.

En Venezuela, Gobierno y partidos políticos hicieron gala de neutralidad ante el conflicto. Pero la aureola del vencedor inclinó las simpatías de la masa: un grupo de pavitas y algunos artistas se plegaron a la moda —inevitablemente efímera— del ojo tapado con un lente negro a la manera de Moshé Dayan.

Pero los auspicios del Oriente Próximo tenían más trascendentales efectos que la insustancial moda del ojo tapado. Como consecuencias del conflicto se interrumpió el suministro de petróleo oriental a los países de Europa Occidental y se produjo un aumento inmediato de la producción petrolera venezolana, del orden de 200.000 barriles diarios. Representantes de Gobiernos de Europa y Estados Unidos insinuaron la esperanza de que las reservas de petróleo venezolano pudieran suplir parcialmente el déficit producido por el paro de suministro de los países árabes. El Gobierno no permitió más de 300.000 barriles diarios. Contribuyó la experiencia del anterior cierre del canal de Suez: un alza vertiginosa, con su consecuencia, también vertiginosa, con el detalle que, por servir entonces a Europa, perdimos mercados naturales en el Brasil y en

Mucho se habló por aquellos días del petróleo venezolano: se pensó en las defensas de nuestros núcleos petroliferos ante un posible ataque en guerra mundial; se habló de la conveniencia de aprovechar esta oportunidad para negociar ventajosamente con las compañías petroleras; se juzgó muy variamente del proyecto de los Contratos de Servicios petroleros. Mientras el Gobierno y Mayobre los consideraban como fórmula feliz de asociación del Estado con las patroleras para la producción y distribución del petróleo, la Oposición los consideraba como "concesiones disfrazadas", con la única diferencia peligrosa de la intervención del Estado, que ha resultado siempre mal administrador y un mal comerciante. Finalmente, comentando la revisión del Tratado de Reciprocidad Comercial con los EE.UU., Pro-Venezuela y otras entidades formularon la queja de que se quedan sin discutir los dos problemas fundamentales planteados con los

EE.UU. frente a la cuestión petrolera: es decir, las restricciones cualitativas y cuantitativas y el caso específico del contenido de azufre en el crudo.

El combate Barrios vs. Prieto

Antes del mes de junio se intensificó la campaña electoral en el país. En Acción Democrática se agudizó la pugna entre las candidaturas de Gonzalo Barrios y Luis Beltrán Prieto al proclamar a aquél "guía espiritual" de la Juventud de Acción Democrática.

El pronunciamiento fue hecho por los dirigentes nacionales de la juventud del partido y trajo inmediatamente una reacción de la Dirección Juvenil de Acción Democrática en el Distrito Federal, encabezada por Luis Salas, fervoroso partidario de Luis Beltrán Prieto. La discusión entre los jóvenes de A. D. puso de manifiesto el clima de calor con que se está llevando a cabo la campaña interna dentro del principal partido de gobierno. Se reunió de urgencia la alta dirección nacional de Acción Democrática para considerar el problema y saber si se había violado la tregua establecida entre los distintos grupos que dentro del partido están trabajando por la candidatura de Prieto o Barrios, en el sentido de no hacer públicos ataques o campaña pública en favor de uno u otro candidato hasta el pronunciamiento definitivo de la Convención Nacional.

Como conclusión de dichas reuniones hubo una amonestación para los jóvenes dirigentes de Acción Democrática en el Distrito Federal y la decisión de la Dirección Nacional de Acción Democrática de publicar en todos los periódicos de Caracas el texto completo en virtud del cual la Dirección Juvenil Nacional de Acción Democrático proclamaba a Gonzalo Barrios como el "guía espiritual" de la juventud de ese partido.

El primer round pareció favorable a Gonzalo Barrios.

El segundo encuentro se realizó en el seno del sindicalismo adeco. El primer golpe lo dio José González Navarro en un memorable mitin en San Felipe. Dirigiéndose al maestro Prieto, exclamó: "Eche pa'lante, doctor Prieto, y cuente con el apoyo entusiasta de los trabajadores!" La frase auténtica es desconocida; copiamos la versión de Sanín.

Alzó el grito al cielo el dirigente Andrés Hernández Vázquez. Acusaba a González Navarro de comprometer en su carácter de Presidente del Buró Sindical, a los sindicalistas —que teóricamente deben ser apolíticos—al enrolarlos en una candidatura presidencial.

La mayoría de los dirigentes acciondemocratistas del Buró Sindical se sumaron a Hernández Vázquez: Augusto Malavé Villalba, Francisco Olivo, Luis Tovar, José Vargas, Juan Herrera, Humberto Hernández, Martín Correa, P. B. Pérez Salinas, Carlos Piñerúa, Eleazar Pinto.

. Con González Navarro se quedaron: Juan José Delpino. Salom Meza Espinosa y Lucas Pérez.

El día 18 de julio se celebró un almuerzo en honor a Gonzalo Barrios en el Hotel Avila. Asistieron más de cien sindicalistas de A. D. de la más alta categoría. No se permitieron discursos. La más alta jerarquía de los sindicalistas adecos estaba con Barrios. Parecía ganado el round.

Pero el día 26 de julio los partidarios de González Navarro y Prieto montaron un monstruoso almuerzo en el Restaurant Venezuela. Asistieron 1.250 dirigentes sindicales, que representaban las 23 Federaciones Regionales; 23 de las 24 Federaciones Nacionales y 14 de las 22 Federaciones Campesinas.

El round quedaba dudoso: Barrios contaba con el apoyo de los más altos jerarcas de la CTV; Prieto dominaba en los dirigentes de base.

El episodio que más delata el fuego que ardía dentro de A. D., pocos días antes del terremoto, fue escenificado por la juventud prietista en el momento más solemne de los actos del Cuatricentenario. Se celebraba el día 25, con toda pompa, en la Plaza Bolívar, el Cabildo Abierto del Ayuntamiento de Caracas, Cuando subió Prieto Figueroa a recibir la medalla, se oyó un estruendo: ¡Prieto, Prieto, Prieto!... Cuando poco más tarde comenzó Arturo Uslar Pietri su discurso de orden, la juventud prietista armó un alboroto que impedía oír el bellísimo discurso. Intervinieron el Presidente, el Cardenal, ministros, para pedir orden: hasta que el Gobernador Valera dio la consigna a la policía: procedan. Desalojaron a los alborotadores de la plaza. A su salida los encontró la Policía Montada, que se estrenó en la espalda de los jóvenes adecos. Un grupo de ellos fueron llevados a la cárcel, donde los soltaron a las pocas horas por intercesión del doctor

Este round lo perdió de plano Prieto. El Maestro no tuvo reprimenda adecuada para sus deseducados alumnos.

No se puede precisar a estas alturas cuál de los dos va a ser el candidato definitivo de Acción Democrática. Luis Beltrán Prieto tiene más garra, pero Gonzalo Barrios tiene más poder y más respaldo.

Además de las candidaturas de Prieto y Gonzalo Barrios, también se anunciaron las candidaturas de Luis Augusto Dubuc y Carlos Andrés Pérez, quienes han estado recorriendo diversos sitios del país haciendo propaganda a sus candidaturas presidenciales.

La campaña de COPEI

Caldera ha continuado de una manera sistemática sus visitas al interior del país y ha iniciado también recorridos por los barrios más populosos de Caracas y la zona metropolitana. Las jiras de Caldera se han caracterizado por una notable diferenciación con el tradicional estilo de la política venezolana. Además de las concentraciones públicas, Caldera ha realizado foros con sectores independientes, representativos de grupos

empresariales y profesionales en cada una de las ciudades que ha ido visitando. A estos foros han asistido elementos independientes o de otros grupos políticos que hacen a Caldera preguntas de toda naturaleza sobre los problemas más variados de la vida económica, social y política de Venezuela. Además de los foros. Caldera ha iniciado lo que se ha dado en llamar el "café con Caldera": se reúne un grupo numeroso de señoras, quienes plantean los problemas que inquietan a la mujer venezolana y oyen de Caldera sus puntos de vista sobre el particular. El primer "café con Caldera" se realizó en Caracas, en un restaurant del Este de la ciudad, al cual asistieron más de dos mil mujeres. Posteriormente, en un barrio de Caracas, se realizó otro café de este tipo y en varias ciudades del interior. Al lado de este trabajo directo realizado por Caldera se ha continuado con el llamado "Programa Extraordinario", que consiste en solicitar la cooperacin de grupos independientes en el trabajo de elaboración del programa de gobierno de Copei.

Es importante la posición pública asumida por el vicealmirante Larrazábal, quien declaró que no veía imposible un entendimiento con Copei y que estaría dispuesto a apoyar a una candidatura distinta de la que había lanzado su partido, o sea su propia candidatura. Preguntado por un periodista sobre la posibilidad de que apoyara a un candidato independiente, declaró que los candidatos independientes tienen sus ventajas y sus desventajas. Larrazábal, en principio, ha mostrado abiertamente una simpatía hacia Copei. En el seno del FDP, sin embargo, a pesar de la posición de Larrazábal y Dáger, hay algunos grupos que vienen de otras tiendas políticas o ideológicas interesadas en obstruir cualquier clase de entendimiento entre Copei y el FDP.

En cuanto a Uslar Pietri y su grupo político, la situación se mantiene igual. Se ha podido saber que altos dirigentes de Copei mantienen conversaciones con altos dirigentes del movimiento uslarista, pero se ignora si en dichas conversaciones se ha podido llegar a la posibilidad de un entendimiento entre esas fuerzas. Por otro lado se sabe que el FND ha estado iniciando conversaciones con Unión Republicana Democrática para estudiar la posibilidad de un arreglo o entendimiento entre ambas fuerzas políticas. La convicción más generalizada en los círculos políticos de Caracas es la de que URD habrá de salirse pronto del Gobierno. Lo que no se sabe aún es si se saldrá antes de terminar el año o a comienzos del año entrante. Todo depende de los posibles arreglos que puede hacer Unión Republicana Democrática con el Frente Nacional Democrático del doctor Uslar Pietri. Si URD se sale del Gobierno y forma una coalición con el FND del doctor Uslar, se dividiría la oposición, la cual iría, al menos, con dos candidatos. Jóvito Villalba ha anunciado incluso su deseo de respaldar la candidatura del industrial Eugenio Mendoza. Pero éste, que tiene bastante experiencia política, ha anunciado que sólo aceptará la candidatura presidencial de URD si tiene además el respaldo del Partido Social Cristiano Copei. La posición de Unión Republicana Democrática, que en

cierto modo constituye todavía una incógnita, habrá de ser bastante decisiva en la organización o en la presentación de las fuerzas que habrán de competir en la próxima contienda electoral.

De una manera sorpresiva para mucha gente, la Dirección Nacional de Copei procedió a expulsar a tres dirigentes universitarios del partido: el arquitecto Rafael Iribarren y los estudiantes Oliver Belisario y Saúl Rivas. La Dirección Nacional de Copei dio un comunicado de prensa en el cual se explicaban las razones por las cuales se procedía a la expulsión de dichas personas. Se les acusó de realizar una actividad fraccionalista en el seno del partido y de desviación de la línea ideológica de la organización. Saúl Rivas había sido pasado al Tribunal Disciplinario por las autoridades de Copei en el Estado Bolívar porque había desacatado públicamente la organización del partido y había formulado graves críticas contra la Dirección Regional y Nacional de Copei. Oliver Belisario fue acusado, por otra parte, de haberse trasladado a Mérida para darle su respaldo a la huelga universitaria que alli se realizaba y contra la cual se había pronunciado la Dirección Estudiantil de Copei en el Estado Mérida.

Aun cuando la expulsión se redujo a estas tres personas, Caldera declaró en un artículo de prensa que estaba dispuesto a seguir expulsando a todas aquellas personas que no se sometieran a la disciplina y a la línea del partido. Por otra parte, en el seno de Copei se está desarrollando una intensa discusión de carácter ideológico, y como reconocimiento de este hecho el Comité Nacional de Copei ha nombrado una Comisión para Asuntos Ideológicos que tiene por misión la de estudiar todos los problemas de esa naturaleza que se han presentado o pueden presentarse en el seno del partido.

Bochornoso espectáculo en las Universidades

Tanto en la Universidad de Carabobo como en la Universidad Central debian realizarse elecciones durante el mes de junio. En la Universidad Central el espectáculo no pudo ser más lamentable. Hubo tres candidatos al rectorado: el doctor Pablo Izaguirre, el doctor René de Sola y el doctor José Rafael Neri. El Consejo Universitario, con anterioridad a las elecciones, había tomado una resolución en virtud de la cual 93 miembros del Claustro no podían votar, ya que muchos de ellos ya no eran estudiantes. La Federación de Centros Universitarios y las diferentes fracciones estudiantiles de la Universidad Central acordaron la abstención. En virtud de la abstención declarada del grupo estudiantil y de la solidaridad que con dicha posición mantuvo un grupo de profesores, no se logró el quórum necesario para poder elegir las autoridades; y, a pesar de que se convocó para continuar las elecciones el día siguiente, fue imposible de todas maneras obtener dicho quórum, y las elecciones se declararon nulas. El número de votos que sacó cada candidato no se pudo conocer, ya que, de acuerdo a la disposición reglamentaria, no se procedió al escrutinio, sino que el contenido de las urnas fue incinerado.

Pero lo más lamentable de la situación fue el bochornoso espectáculo presentado en el Aula Magna durante las horas de las votaciones. Junto con la presencia complaciente del Rector Bianco, los estudiantes de los grupos extremistas silbaban y pitaban a los profesores que se acercaban a votar. Hubo incluso un profesor de la Facultad de Economía que estuvo a punto de ser linchado por un grupo de estudiantes que salió tras él en precipitada carrera. El Rector Bianco se presentó al Aula Magna tratando, aparentemente, de calmar a los estudiantes. Muy poco efecto tuvo su intervención, pues, al parecer, le faltaba firme decisión de hacer respetar la Universidad.

Una violenta reacción frente a esta situación fue expresada por los profesores que votaron, los cuales se reunieron después de las elecciones en el Colegio Médico del Distrito Federal para expresar su desagrado por la forma como se había conducido el proceso electoral. Los profesores de algunas Facultades, como las de Medicina e Ingeniería, incluso manifestaron su decisión de no volver a clases hasta tanto no se resolviera este problema.

En la Universidad Central se ha agudizado su crisis; y la imagen que presenta ante la opinión pública nacional desdice mucho de nuestra Universidad, y hace muy poco favorable la defensa de la autonomía universitaria. Con ello facilitan a quienes en A. D. defienden la formación de nuevas Universidades con disfraz de Universidades Experimentales, sin autonomía y dependientes del Ministerio de Educación, como las de Oriente y Barquisimeto.

En la Universidad de Carabobo tampoco pudo elegirse rector, pues ninguno de los tres candidatos logró obtener el respaldo necesario. Allí además hubo un problema de carácter político, pues dos de los candidatos a Rector, Humberto Giugni y José Luis Bonnemaison, son destacadas figuras del Partido Socialcristiano Copei. Aun cuando Copei oficialmente no respaldó a ninguno de los candidatos, las opiniones del partido se dividieron entre los dos, trayendo como consecuencia que ninguno obtuvo la mayoría necesaria para ser elegido. Tampoco en Carabobo se logró elegir las autoridades conforme a las disposiciones legales y se volvió a dar una impresión negativa sobre la forma en que se está haciendo uso de las facultades que tienen las Universidades para darse sus propias autoridades.

La situación querrillera

La situación guerrillera continúa siendo uno de los principales problemas que confronta el Gobierno. A

pesar de que los grupos guerrilleros han sufrido un duro golpe, esta actividad todavía no ha sido completamente erradicada del país y no se cree que pueda serlo muy rápidamente en el transcurso del próximo año. El Gobierno logró detener a Américo Martín, que era uno de los principales dirigentes de los grupos guerrilleros en la zona de "El Bachiller" y del Oriente del país, pero, por otra parte, nuevos contingentes y nuevos dirigentes marxistas de la línea de mayor violencia se encuentran en las zonas guerrilleras. El Gobierno ha incrementado la actividad antiguerrillera. ha creado nuevas unidades especiales, conocidas con el nombre de batallones de cazadores, los cuales incluso desfilaron ante un numeroso público congregado en la Avenida de los Próceres con motivo de las celebraciones del 5 de Julio. De acuerdo con las informaciones publicadas por el Gobierno, 4.000 efectivos se juramentaron como miembros de los cuerpos de cazadores que van a dedicarse a la lucha antiguerrillera. Uno de estos batallones va a ser ubicado en la ciudad de Mérida, en el sitio que antes ocupaba la Escuela de la Policía Militar.

Como crítica contra la política del Gobierno frente a los comunistas y la manera ineficiente en que considera que se ha llevado la lucha antiguerrillera, el Partido Socialcristiano Copei salvó su voto en la oportunidad en que se presentó al Senado la petición de ascenso a General de División del Ministro de la Defensa, General Ramón Florencio Gómez. El portavoz de Copei en esta materia fue el senador Edecio La Riva. La Riva criticó muy duramente al Ministro de la Defensa y al Gobierno y señaló los errores que se han cometido para hacer frente al problema guerrillero. Días más tarde, el Ministro de la Defensa contestó a los ataques del senador La Riva preguntando si Copei quería que el ejército adoptara frente a los comunistas una actitud macartista. Al fin de semana, Edecio La Riva le respondía al Ministro indicándole que hasta ahora los únicos que habían llamado macartista a Copei habían sido los comunistas y el General Ramón Florencio Gómez. Lo cierto es que se formó bastante revuelo en torno a este asunto y se tejieron los más diversos comentarios en pro y en contra de ambas posiciones. Mientras tanto, la prensa continúa informando de las actividades de los grupos guerrilleros en distintos sitios del país.

La crisis lechera

Durante mucho tiempo no había visto el país una crisis de tanta intensidad y alarma como la producida en el Estado Zulia en torno al problema lechero. Los ganaderos del Estado, ante la congelación del subsidio lechero en la cantidad de 40 millones de bolívares para todo el país, y la disminución progresiva del subsidio que a cada productor corresponde como consecuencia del aumento de la producción lechera, plantearon el problema que confrontaban ante el Gobierno Nacional. La disminución del subsidio para cada productor individual incidía notablemente en las posibilidades

de obtener alguna utilidad. Con unos costos que cada día son más altos y con un subsidio que disminuía progresivamente, mientras el precio se mantiene congelado, los productores de leche veían muy difícil la posibilidad de operar económicamente. Por esta razón plantearon en su punto de vista la conveniencia de transformar la ganadería de leche en ganadería de carne. El Gobierno entendió que este anuncio de transformación no era otra cosa que un paro lechero.

Después de muchas conversaciones y negociaciones, el Presidente de la República publicó un decreto en el cual se declaraba que las fincas lecheras que se transformaran en fincas ganaderas no estaban cumpliendo con su finalidad económica y social, lo cual las hacía susceptibles de expropiación a los fines de la Reforma Agraria. Ante esta determinación del Gobierno se restableció la producción de leche bajo el convenio de buscar una solución inmediata a través de una Comisión integrada por representantes del Gobierno y de los productores que permita superar la crisis económica que ellos manifiestan están padeciendo. Aun cuando la crisis no llegó a alterar el orden público, el Gobierno envió numerosas unidades de las Fuerzas Armadas de Cooperación y de la Policía en el Estado Zulia. El representante del Gobierno que mantuvo una posición de "línea dura" fue el Ministro de Agricultura, Alejandro Osorio; del lado de los productores ganaderos su principal representante fue Guillermo Finol, quien se reveló como un verdadero líder de marcadas cualidades para dirigir un movimiento de esa naturaleza. En la solución del conflicto intervinieron también representantes de Fedecámaras, de Pro-Venezuela y de manera particular el Obispo del Zulia, Monseñor Domingo Roa, quien jugó un papel bastante decisivo en la solución del conflcto.

Los comunistas en la AVP

Los comunistas continuaron con el control de la Asociación Venezolana de Periodistas. En las últimas elecciones realizadas triunfó la plancha encabezada por Héctor Mujica, destacada figura del Partido Comunista, antiguo director de la Escuela de Periodismo de la Universidad Central. Mujica ha tenido mucha actuación en los últimos meses, por presentarse como uno de los voceros de la línea del Partido Comunista que ha sido atacada y criticada por los que sostienen la llamada línea dura del MIR y de los grupos de Douglas Bravo. Con motivo del asesinato de Iribarren Borges, se recuerda que Héctor Mujica hizo unas declaraciones a nombre del Partido Comunista, condenando dicho crimen y negando la posible participación de la línea del Partido Comunista que él representa.

Iribarren Borges renuncia

Por otro lado se anunció que Ignacio Iribarren Borges, hermano del asesinado Dr. Julio Iribarren Bor-

ges, manifestó privadamente su deseo de renunciar a la Cancillería. Esta renuncia se haría efectiva una vez que se terminara de tramitar la denuncia venezolana frente a la OEA con motivo del incidente de Machurucuto. Uno de los dos militares cubanos, Pedro Gómez Cabrera, apresado en aquel incidente, se suicidió en el calabozo del SIFA en condiciones y situaciones muy análogas a las del suicidio de Fabricio Ojeda. La OEA, por otra parte, acordó nombrar una Comisión encargada de visitar Venezuela y de recoger información sobre la denuncia venezolana. Dicha Comisión vino al país, se entrevistó con el Ministro de la Defensa, con el Ministro de Relaciones Exteriores, con el Ministro de Relaciones Interiores y con otras personas vinculadas o en conocimiento de los detalles relacionados con la denuncia venezolana.

Esta Comisión ¿qué podrá lograr de la OEA? Ya han sido tomadas la casi totalidad de las medidas que pueden aplicarse contra Cuba. La única que no se ha planteado todavía es la de la intervención militar, y esta medida tiene la característica de que, aun cuando sea aprobada por la totalidad de los miembros de la Organización de Estados Americanos, no tiene un carácter obligatorio como para que cada Estado envíe un contingente de tropas a combatir a Castro. De tal manera que si se llegara a-aprobar la intervención militar de la OEA contra Cuba, no habría la seguridad de contar con la participación de todos los países que integran la Organización en una acción de esta naturaleza. Sin embargo, causó bastante impacto en la opinión pública el discurso del coronel José Manuel Sucre Figarella en un acto realizado en la Escuela de Artillería, en el que recordó las acciones de Bolívar para liberar otros países y señaló o sugirió la posibilidad de que Venezuela, repitiendo hañazas como esas, pudiera acudir a la liberación de la isla de Cuba.

Domingo Alberto se enclaustra

El antiguo dirigente del MIR, Domingo Alberto Rangel, quien habría ocupado la Secretaría General del nuevo Partido Revolucionario de Integración Nacionalista, PRIN, se ha retirado, al menos momentáneamente, de la actividad política y se ha dedicado a la Universidad Central, en cuya Escuela de Economía se piensa consagrar al trabajo docente a tiempo completo. Esto deja la dirección del PRIN en las manos de Raúl Ramos Jiménez y José Vicente Rangel. Mientras tanto, Domingo Alberto, posiblemente, prepare algunos libros y madure un poco más en su largo camino de político y de intelectual.

Venezuela y Brasil

Finalmente, la reanudación de las relaciones diplomáticas entre Venezuela y Brasil ha tomado una mayor

firmeza con la designación de los embajadores. Las relaciones entre Brasil y Venezuela cobran una gran importancia tanto por el papel que juega Brasil en la política latinoamericana como por el interés que tiene Venezuela en incrementar las relaciones económicas y comerciales con Brasil. Este ha sido uno de los principales países consumidores del petróleo venezolano, y con el restablecimiento de las relaciones diplomáticas es posible que se facilite la gestión para recuperar el terreno que hemos perdido en su mercado.

El cuatricentenario de Caracas

Apenas alcanzamos a informar sobre la celebración del Cuatricentenario de Caracas. La impresión general es que se ha reducido a una serie de actos oficiales sin especial empeño en dar una mayor participación a los grandes sectores populares de Caracas. Hubo fuegos artificiales; bailes en las plazas de la ciudad; un desfile de grupos folklóricos, desordenados y deslucidos por la lluvia.

Durante el mes de junio se estuvieron celebrando los trabajos relacionados con las obras programadas con motivo del Cuatricentenario. Sin embargo, es muy poco lo que se presentó para el día 25 de julio, ya que la mayoría de las obras todavía no están terminadas.

Fueron inaugurados: el Sistema Eléctrico Macagua-Santa Teresa, la Cuadra de Bolívar y la Plaza de San Jacinto, frente a la Casa Natal del Libertador. La Escuela Naval, en Catia La Mar: una construcción imponente, con una extensión de 70 hectáreas y 25 edificios. El restaurado Teatro Municipal, a un costo de cuatro millones. La renovada Catedral, a un costo de tres millones.

Mencionemos en el orden cultural: la edición de las obras editadas por el Cuatricentenario, que alcanzan ya varias decenas de volúmenes. El Estudio de Caracas, una obra de investigación con el diagnóstico de Caracas: una obra ambiciosa, patrocinada por la Universidad Central de Venezuela; tendrá 8 volúemnes y 15 tomos; se han presentado solamente los dos primeros tomos. La Opera Doña Bárbara. El Oratorio profano Lope de Aguirre, del maestro Evencio Castellanos. El discurso de orden de Arturo Uslar Pietri en el Cabildo Abierto de la Plaza Bolívar. La Oración Gratulatoria del Cardenal Quintero en la Pontifical del día 25 de julio. Las distinciones y la medalla de la ciudad a nuestros ilustres pintores Jesús Soto y Héctor Poleo.

Como ya lo hemos previsto, el día 18 de julio el Presidente Leoni, por el decreto Nº 878, creó la Universidad de Caracas como instituto experimental de educación superior; extraña empresa cuando se regatean las subvenciones a las cuatro Universidades autónomas.